

Guatemala, Centroamérica

09 de diciembre 2025

Número 2404



Desmantelan a estructura de secuestradores “Los Incrueles”, en Alta Verapaz

El Gobierno de Guatemala firmó un acuerdo por 5 años con las 28 agencias de cooperación del Sistema de Naciones Unidas (ONU)



Últimas noticias
EEGSA y TRELEC obtuvieron reconocimientos regionales otorgados por CIER





Desmantelan a estructura de secuestradores “Los Incrueles”, en Alta Verapaz

Esta mañana, se informó de una serie de allanamientos como parte de un operativo de la Fiscalía contra Secuestros de los municipios de Tactic y Santa Cruz Verapaz. El operativo se efectuó con el apoyo de los equipos del Comando Antisecuestros de la División Especializada en Investigación Criminal (DEIC) de la Policía Nacional Civil (PNC).

El trabajo en equipo a nivel interinstitucional permitió desmantelar la banda de secuestradores denominada “*Los Incrueles*” y capturaron a tres presuntos integrantes en Tactic y Santa Cruz Verapaz, Alta Verapaz.



Los detenidos fueron identificados como:

- Benedicto “N”, de 48 años;
- María Ofelia “N”, de 37, y
- Mariano “N”, de 33, quienes eran requeridos por un juzgado local por los delitos de plágio o secuestro.

Asimismo, se logró el secuestro de tres teléfonos celulares, que ayudarán a fortalecer la investigación.

Según la información que trascendió, estos individuos son presuntos responsables del plágio de dos niños de 4 y 6 años, ocurrido el 28 de noviembre pasado, en San Cristóbal Verapaz.

Además, los sindicados habrían exigido a los familiares de las víctimas un pago de Q150 mil a cambio de su liberación. Los menores fueron rescatados sanos y salvos la primera semana de diciembre.

El Director General de la PNC, David Custodio Boteo, destacó el trabajo realizado por el Comando Antisecuestros para lograr la ubicación y rescate de los dos niños. Asimismo, informó que este año, se ha logrado la desarticulación de 13 bandas de secuestradores y la detención

El operativo se realizó el 28 de noviembre del presente año, en la zona 5, barrio Asunción, del municipio de Tactic, cuando fueron secuestrados dos menores de edad por quienes exigían a la familia Q150 mil a cambio de su liberación. 86 personas acusadas de estos delitos.



Festival Fridas 30 años consolida a Guatemala como destino cultural y gastronómico



Con el objetivo de honrar culturas a través de la cocreación, inspiración y conciencia, el restaurante Fridas convirtió a la Antigua Guatemala en un punto de encuentro para la gastronomía, el arte y la cultura, atrayendo a más de 1,500 asistentes nacionales e internacionales.

El Festival Fridas 30 años, que se celebró por 4 días en la ciudad colonial a través de diversas actividades, demostró que Guatemala tiene el potencial para consolidarse como un destino cultural y turístico de relevancia en la región. Este año destacó con 4 impactos fundamentales:

- Impacto gastronómico: al visibilizar técnicas ancestrales, ingredientes locales y propuestas contemporáneas que honran la riqueza cultural y gastronómica entre Guatemala y México.
- Impacto económico: al activar proveedores, artesanos, hotelería, transporte, expositores y emprendimientos locales.
- Impacto cultural: refuerza la multiculturalidad entre Guatemala y México, que a su vez genera comunidad entre ambas naciones a través de su identidad, hermandad, creación artística y tradición.
- Impacto social: al impulsar el bienestar y empoderamiento de mujeres de comunidades vulnerables. Este año se destinaron parte de las ganancias al apoyo de la Fundación UPAVIM, organización que promueve el desarrollo personal, económico y educativo de mujeres, sus familias y la comunidad La Esperanza, Villa Nueva.

“El Festival Fridas 30 Años fue una oportunidad para estrechar la relación entre Guatemala y México y confirmar lo que ya muchos vemos: Antigua Guatemala tiene las condiciones que la convierten en un punto de encuentro cultural en la región. Estos cuatro días mostraron lo que puede suceder cuando distintos talentos, instituciones y comunidades se articulan con un propósito común,” expresó Tatiana Palomo, Directora Ejecutiva y Socia de Fridas.

liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional

liberalgt.com

[Liberal Gt](#)

[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



GABECO plantea avances en su sexta reunión ordinaria

En su Sexta Reunión Ordinaria del 2025, el Gabinete Específico de Desarrollo Económico (GABECO) presentó los avances alcanzados durante el año y aprobó la Agenda de Trabajo Anual 2026, que orientará acciones con impacto directo en la población y en la economía del país, según afirmaron las autoridades.

El GABECO afirmó que continuará impulsando reformas, aunque habría que conocer qué opinan los ciudadanos del impacto de su labor.

Dentro de los resultados presentados de este 2025, las mesas intersectoriales mostraron progresos significativos.

- En la de Mercado Laboral, más de 111 mil personas mejoraron sus condiciones de empleabilidad y 91 mil accedieron a un puesto de trabajo formal con cobertura del IGSS, superando la meta establecida.
- La Mesa de Desarrollo de Mercados evidenció un dinamismo constante: a septiembre, según datos del Banco de Guatemala, las exportaciones alcanzaron US\$11,842.10 millones, equivalentes al 77.48% de avance de la meta anual. Además, el país registró el ingreso de 2,672,392 visitantes no residentes, un impulso significativo para la actividad económica.
- La Mesa de Naturaleza y Medio Ambiente, más de 9 millones de personas fueron informadas y sensibilizadas sobre el manejo responsable de desechos y residuos sólidos. A ello se sumó la creación de tres modelos de reutilización de materiales importados, diseñados para ofrecer alternativas técnica y económicamente viables de aprovechamiento.



- La Mesa de Dinamización del Sector Productivo cerró el año con metas superadas: 807 trámites fueron simplificados y publicados, se entregaron 885 créditos en condiciones blandas, y 32,190 personas participaron en servicios de desarrollo empresarial que fortalecieron sus capacidades productivas.
- Para el trabajo del 2026, entre otras metas, el GABECO en el marco de sus 4 Mesas Intersectoriales se ha propuesto las siguientes:
- Mejorar las condiciones de empleabilidad de 110 mil personas.
- Brindar formación técnica, profesional y certificación a 282,393 personas.
- Beneficiar a 850 empresas con iniciativas para promover su oferta exportable.
- Vincular comercialmente a 2,700 pequeños y medianos productores.
- Fortalecer las capacidades de 1,570 personas para participar en operaciones de comercio exterior.
- Impulsar las capacidades de 6,635 actores de los sectores público, privado y sociedad civil para implementar prácticas de economía circular.
- Acompañar a 55 municipalidades, 30 empresas y 15 emprendimientos en la transición hacia modelos sostenibles.
- Beneficiar a 45,478 personas mediante servicios de desarrollo empresarial agrícola y no agrícola.
- Atender a 341,633 personas con capacitación, asistencia técnica e insumos agropecuarios para mejorar sus sistemas productivos.



EEGSA y TRELEC obtuvieron reconocimientos regionales otorgados por CIER

Las empresas de EPM Guatemala, EEGSA y TRELEC, fueron distinguidas con tres importantes reconocimientos otorgados por la Comisión de Integración Energética Regional (CIER) durante la 60^a Reunión de Altos Ejecutivos (RAE), celebrada en Mendoza, Argentina. Estos galardones consolidan a Guatemala como una referencia destacada en el sector eléctrico de Latinoamérica y el Caribe.

La RAE reunió a líderes del sector energético regional para compartir experiencias y estrategias orientadas a fortalecer la infraestructura energética, la seguridad operativa y la gestión empresarial. En este contexto, EEGSA y TRELEC fueron reconocidas en tres categorías clave.

1. Reconocimiento por Eficiencia en Costos Operativos y Costo de Capital – EEGSA

EEGSA recibió el reconocimiento por eficiencia en costos operativos y costo de capital, según el Estudio de Referenciamiento de Costos AOMGcGp (Administración, Operación, Mantenimiento, Gestión Comercial y Gestión de Pérdidas) aplicado a distribuidoras de energía eléctrica en Latinoamérica para el período 2016-2022. EEGSA obtuvo el primer lugar tanto en la base privada, conformada por 16 empresas participantes, como en la base completa, que incluyó datos públicos de 50 empresas. Este resultado reafirma el compromiso de EEGSA con procesos eficientes, ágiles y orientados al cliente, reflejados en tarifas competitivas, tiempos de respuesta oportunos y relaciones de valor con proveedores, contratistas, clientes y comunidades. La empresa ha fortalecido su liderazgo regional mediante revisiones y rediseños permanentes de sus procesos técnicos y comerciales, que permiten mejorar indicadores de calidad, pérdidas, recaudación y satisfacción del cliente.



2. Reconocimiento a la Gestión de Talento Humano – EEGSA y TRELEC

Este fue otorgado por la sobresaliente gestión del talento humano, en el marco del Estudio Regional Anual de la Gestión de Talento – Edición 2025. Este estudio, en el que participaron 31 empresas de 15 países del sector eléctrico latinoamericano, evaluó dimensiones como estrategia de recursos humanos, diseño organizacional, selección, formación, desempeño, desarrollo de liderazgo, compensación, cultura, inclusión laboral y gestión del cambio. EEGSA y TRELEC alcanzaron un Índice Global de Madurez de 3.6 sobre 4, lo que evidencia prácticas sólidas y consistentes en la administración del capital humano.

3. Reconocimiento por Desempeño en Seguridad Eléctrica – TRELEC

Por quinto año consecutivo, TRELEC fue destacada por su óptima gestión en seguridad y salud ocupacional, según el estudio Benchmarking en Salud y Seguridad en el Trabajo 2025. En esta evaluación participaron 68 empresas de 12 países, y TRELEC se posicionó nuevamente entre las seis compañías con resultados superiores, gracias a su enfoque integral en prevención y bienestar de sus colaboradores.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com

Liberal Gt



Hyundai Maquinaria celebra 5 años de trayectoria

Hyundai Maquinaria y Herramientas, representada por World Korei como distribuidor autorizado para Centroamérica, conmemora cinco años de presencia en el mercado guatemalteco, consolidándose como un proveedor confiable de equipos y herramientas de alta calidad para diversos sectores Industriales y comerciales.

Desde su llegada al país en 2020, Hyundai Maquinaria y Herramientas ha trabajado incansablemente para ofrecer a los guatemaltecos acceso a la tecnología coreana respaldada por más de 70 años de experiencia de Hyundai Corporation a nivel mundial.

"Estos cinco años representan un hito importante para nosotros", señaló Wilson Calderón, Director General Hyundai Power Guatemala. "Hemos construido relaciones sólidas con distribuidores y consumidores finales, basadas en nuestra propuesta de valor: potencia, precio competitivo y servicio técnico especializado".



Hyundai Maquinaria y Herramientas ofrece un catálogo integral que incluye soluciones como equipos para jardinería, entre ellos desmalezadoras, motosierras y podadoras; generadores de energía desde 3,000 W hasta unidades profesionales de 15 kW; equipos de construcción como revolvedoras, cortadoras de concreto y bailarinas; maquinaria agrícola, incluyendo fumigadoras, motoperforadoras y motocultores; además de equipos para industria y taller, como hidrolavadoras de alta presión para limpieza industrial y del hogar, compresores, soldadoras y herramientas inalámbricas, eléctricas y manuales. También dispone de soluciones completas de motobombeo para diversas aplicaciones.

Uno de los pilares fundamentales del éxito de Hyundai Maquinaria y Herramientas ha sido su compromiso con el servicio postventa. La empresa cuenta con un Centro de Servicio Técnico ubicado en la 6ta. Avenida 6-91, Zona 9, Ciudad de Guatemala, donde un equipo de técnicos capacitados ofrece soporte integral en reparaciones, repuestos y garantías.

Como parte de una red de más de 1,000 distribuidores en México y Centroamérica, Hyundai Maquinaria y Herramientas ha desarrollado alianzas estratégicas con distribuidores mayoristas para garantizar que sus productos lleguen a todos los rincones del país, fortaleciendo así el desarrollo económico de distintas industrias.

Con la experiencia acumulada durante estos cinco años, Hyundai Maquinaria y Herramientas reafirma su compromiso de seguir trabajando con constante investigación, desarrollo e innovación para ofrecer equipos con alta potencia y rendimiento bajo una sola marca de confianza.

La empresa continúa expandiendo su presencia digital con tienda en línea y envíos a toda Guatemala, facilitando el acceso a sus productos de calidad mundial.

Quema del diablo afectó la calidad del aire en la Ciudad de Guatemala afirmó el MARN



Según el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN) la calidad de aire en el Área Metropolitana de la Ciudad de Guatemala registró un incremento inusual de partículas finas PM_{2.5} el 7 de diciembre, al alcanzar picos superiores a 100 µg/m³ entre las 19:00 y las 23:00 horas. Este valor está muy por encima de los valores considerados seguros para la población, ya que estos altos niveles de partículas en el aire pueden causar problemas respiratorios.

Este aumento estuvo asociado principalmente a las emisiones generadas por la tradicional Quema del Diablo, caracterizada por quemas abiertas, uso intensivo de pirotecnia y mayor circulación vehicular debido a actividades navideñas y religiosas.



Aunque el pico de contaminación fue alto, tuvo una duración aproximada de cuatro horas (la sexta parte del día), lo que mitigó su impacto en el promedio general de 24 horas registrado el domingo (de 26.5 microgramos por metro cúbico).

Aun así, el promedio diario del domingo fue de 3 a 4 veces mayor que el registrado durante el resto de la semana, mientras que el pico puntual fue hasta 10 veces más alto que los valores normales observados el resto de la semana.

En esos días, según las concentraciones de PM_{2.5} se mantuvieron alrededor de 10 µg/m³ o menos, condiciones consideradas como buena calidad del aire gracias a la combinación de vientos moderados y un menor tráfico vehicular que se observa en esta época del año.

Por lo tanto, con base en estos datos, el MARN insta a la ciudadanía a reducir la quema de fuegos artificiales, basura y plásticos en estas fiestas navideñas. Disminuir estas prácticas es fundamental para asegurar una óptima calidad de aire y proteger la salud de todos.



El Gobierno de Guatemala firmó un acuerdo por 5 años con las 28 agencias de cooperación del Sistema de Naciones Unidas (ONU)

Un convenio fue firmado entre el Gobierno de Guatemala y el Sistema de las Naciones Unidas (SNU) en el Marco de Cooperación para el Desarrollo Sostenible 2026–2030, el acuerdo que orientará el trabajo conjunto durante los próximos cinco años para mejorar el bienestar de la población y avanzar hacia un desarrollo más inclusivo y sostenible.

La suscripción de este Marco de Cooperación ocurre en un año especial, en el que Naciones Unidas conmemora su 80 aniversario, y el mundo se prepara para la recta final hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible de 2030. Con este nuevo compromiso, Guatemala y el SNU renuevan su alianza para responder a los desafíos actuales y apoyar las transformaciones que el país está impulsando.

La Oficina de Prensa de la ONU en Guatemala, informó que en el último instrumento “fueron 1,000 millones de dólares en 5 años”, aunque en la actualidad dependerá de la Ley del Presupuesto 2026, para conocer cuál podría ser el monto.



El Marco de Cooperación 2026–2030 se alinea con el Plan Nacional de Desarrollo K'atun: Nuestra Guatemala 2032 y la Política General de Gobierno 2024–2028, y establece cuatro áreas prioritarias para el trabajo conjunto: 1) fortalecer la gobernabilidad democrática y el Estado de Derecho, 2) impulsar la prosperidad y el desarrollo humano, 3) promover la sostenibilidad y la resiliencia frente al cambio climático y los desastres, y 4) acompañar la gestión de la movilidad humana y la migración.

Estas prioridades buscan mejorar las condiciones de vida de las personas en Guatemala, reducir brechas sociales y territoriales, y acelerar el progreso hacia un país más seguro, justo y con oportunidades para todas y todos.

El Secretario de la Secretaría de Planificación y Programación de la Presidencia de la República, SEGEPLAN, Carlos Mendoza, hizo ver la

importancia de la coordinación de la cooperación internacional con el Plan Nacional de Desarrollo: *“hemos venido trabajando junto al Sistema de las Naciones Unidas en el diseño y revisión de este importante instrumento que nos permite ver la función complementaria del valioso aporte de las agencias de la ONU”*, resaltó.

El nuevo Marco invita a trabajar de manera más coordinada entre instituciones, a fortalecer las capacidades nacionales y a aprovechar mejor la información, la tecnología y la innovación para tomar decisiones que respondan a las realidades de las comunidades en todo el país.

Su elaboración fue resultado de un amplio proceso participativo, que contó con la contribución de instituciones del Estado, sociedad civil, Pueblos Indígenas, sector privado, juventud, academia y socios para el desarrollo. Este diálogo amplio permitió construir una visión compartida acerca de los retos y las oportunidades para Guatemala.



Por su parte, el Coordinador Residente de Naciones Unidas en Guatemala, Miguel Barreto, destacó: “Con este Marco de Cooperación, el Sistema de las Naciones Unidas y el Gobierno de Guatemala renovamos nuestro compromiso de trabajar juntos para consolidar avances, acelerar resultados y acompañar, con acciones concretas, las transformaciones que el país está impulsando. Nuestro objetivo compartido es avanzar hacia una Guatemala más próspera, más equitativa y resiliente, donde cada persona pueda desarrollar su máximo potencial.”

Durante los últimos cinco años el sistema de la Naciones Unidas ha invertido más de 1,000 millones de dólares y se estima una inversión similar durante los próximos 5 años. El Sistema de las Naciones Unidas se mantiene como aliado estratégico del Gobierno y de todos los actores sociales, impulsando soluciones que permitan cerrar brechas de desarrollo, proteger derechos y asegurar que el progreso llegue a todas las comunidades del país, sin dejar a nadie atrás. Guatemala avanza decididamente en la construcción de un país con mayores oportunidades para todas las personas.